

PREMIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España. 1^o mes...
ANUNCIOS
de 1^o plana... 015 cta. pabra.
de 2^o y 3^o... 025 " linea.
de 4^o... 010 " "

EL TIEMPO

Redacción, Administración e Imprenta: POLO DE MUJINA, 2
Todo suscriptor que pida el periódico desde el día 15 de octubre de este mes, le será facturado hasta el 1.º del mes siguiente.
Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA MANANA

Franqueo concertado

DIAS DE INVIERNO

Nos hemos colado de rondón en el frío, y como si no fuese bastante, el aire, que es nuestro mayor tormento, ha soplado con una violencia inusitada en esta época del año.
Los frutos, con el huracán, han sufrido grandes daños y algunos de los esquilmos han tocado ya las consecuencias del descenso de temperatura.
En la salud también parece que está ocasionando no pequeños quebrantos.
Hay casas en las que son doce de familia y existe la friolera de nueve niños atacados de afecciones gripales, que son la fruta del tiempo.
Y sabemos también que, gracias a la ciencia y solícitos cuidados del padre de la numerosa prole, se hallan estos felizmente libres de cuidado.
Quiero esto decir que estas enfermedades no constituyen un motivo de alarma, ni nada anormal; pero sí que el tiempo comienza a explicarse de un modo poco halagüeño y que hay que llevar mucho cuidado.
Hace esto presagiar un invierno de los más crudos y por tanto de los que consigo traen muchas lágrimas y muchas amarguras.
Especialmente, en los hogares del pobre donde la alimentación es escasa, y donde no hay medios para resguardarse del frío; esa perspectiva del invierno y de un invierno cruel, no puede menos de sembrar las mayores inquietudes.
De ahí, que veamos con cierta consoladora esperanza, que se están poniendo en práctica los medios que aconseja la prudencia para evitar que la miseria no se adueñe del hogar del pobre, facilitándole, en primer término, trabajo, que es la única aspiración de nuestra honrada clase trabajadora, y después, por la caridad inagotable de las señoras murcianas, prendas de abrigo con que puedan cubrir sus desnudos cuerpos.
Hace pocos días hacíamos un llamamiento para que la bondad inagotable de los murcianos recordase que, como otras veces, los pobres van a entrar en la época más cruel, y por tanto, de mayores necesidades.
Esa caritativa misión que se ha impuesto el Roper de Santa Victoria y que tan excelentes resultados viene dando, nunca como en este año tendrán más urgente aplicación; pues los horrores del frío vienen sobre la falta de medios que hoy agobian a la clase trabajadora.
Por eso, cuando sentimos esos primeros desagradables efectos no hemos podido por menos de volver nuestra vista a esa clase desheredada, tan digna por todos conceptos de que a ella llegue una protección eficaz y decidida, y rogar que con tanto más activísimo esfuerzo para proporcionar unos trabajos y para cubrir otras sus desnudos cuerpos

Pues no sé como van a mirarlo si están ciegos.
En París ha sido detenido un individuo llamado Gerard, que resultó ser nada menos que el peluquero de la Emperatriz de Alemania.
El pobre hombre estaba en la capital de Francia cuando estalló el conflicto y no tuvo tiempo de trasladarse a su país.
Esa posición tiene gran importancia, pues no cabe la menor duda de que se trata de un alto funcionario de la Corte imperial.
Es el encargado de arreglar la cabeza de la Emperatriz; y más alto que la cabeza de una soberana, no creo que haya muchas cosas.

El organizador de las inundaciones de Flandes ha sido condecorado con la Cruz de la Orden de Leopoldo por lo maravillosamente que llevó las aguas para obtener el fin apetecido.
¡Qué envidia habrá sentido Gasset!
Un hombre que dispone de tanta agua y de una gran Cruz.

Leo en un periódico un artículo en que se habla de un hombre que tiene 101 años, una salud admirable, un apetito devorador y la incombustible costumbre de no dormir nunca bajo techo.
El artículo se titula: «Tiene 101 años y duerme al sereno.»
Pues a esa edad lo natural sería que el sereno lo durmiera a él.
Francia e Inglaterra, deseosas de captarse las simpatías de los países neutrales, están deseando que les pidan algún favorecillo de dinero para complacerlos enseguida.
Grecia, que necesitaba unas pesetas, ha recibido 20 millones de Francia, después de haberle dado Inglaterra 40.
¿No podríamos nosotros aprovechar la ocasión en calidad de neutros empoderados?
Sería el único medio de arreglar eso de Instrucción pública.
A ver si podemos poner de acuerdo a Bergamín y Romanones.
Dice un corresponsal que unos buagomastres de Bélgica se han inventado una martingala para hacer a los alemanes huir de las poblaciones.

Ponen unos letreros en las casas que dicen: "Hay tifus."
Y dice el corresponsal que los germanos huyen a la desbandada.
¡Pobrecillos! ¡Peleando con las tres cuartas partes del mundo, y se asustan de una cosa a que se han acostumbrado ya hasta en Barcelona!
En las filas francesas están peleando muchos parlamentarios.
Los diputados han sufrido bastantes bajas.
En cambio, los senadores, no han tenido ninguna.
A mí me parece lo natural que murieran más senadores.
Por algo son abuelos... de la Patria.

Los músicos murcianos

Fiesta a Santa Cecilia
Por falta de espacio no hemos contado en la pasada edición de la gran fiesta religiosa que los músicos murcianos dedicaron el domingo en la iglesia de Agustinas, según tradición, a su Patrona Santa Cecilia.
El templo era insuficiente a contener el numeroso concurso de fieles, muchos de los cuales no pudieron penetrar en él.
El dean de la Catedral señor López Maymón, pronunció un eloquente panegirico de la Santa y un himno al arte que aquella cultivó, teniendo párrafos de gran inspiración, que le valieron ser luego felicitado con justicia por el auditorio, que durante más de una hora estuvo pendiente de su bella palabra.
En la orquesta, nutridísima, que dirigió el veterano maestro don Fernando Verdú, vimos a una gran parte de los profesores murcianos, y el auditorio pudo saborear la misa de Esclava, ejecutada de un modo magistral.
Durante el ofertorio se ejecutó el motete obligado de bajo, del señor Verdú, página inspiradísima que fué admirablemente interpretada.
Al final de la misa y bajo la dirección de don José Mirete, se cantó un responso, obra del inolvidable don Mariano García, por los músicos murcianos que han pa-

sado a mejor vida y cuyo recuerdo vive y vivirá siempre en la memoria de sus compañeros y sus paisanos.
Concurrió la notable banda La Artística, que dirige el señor Alarcón, que interpretó varios números antes de la función y la Marcha Real en el momento de alzar.
Fué, en suma, una espléndida fiesta religiosa y artística, que honra a sus organizadores.
Terminada la función, la mayor parte de los cultivadores del divino arte se reunieron en el Palacio Hotel, donde celebraron un fraternal banquete, en que reinó, claro está, la mayor armonía, y en el que se hicieron votos por que Murcia, que con tantos y tan valiosos elementos cuenta, vuelva a su antiguo esplendor artístico y a honrarse más y más, como cuna de grandes músicos de celebridad nacional.
Nuestra cordialísima enhorabuena a los profesores músicos murcianos.

Bolsa de Madrid

Durante la semana última se cotizó el Interior con algunas oscilaciones. Pasó de 71'60 a 71'85, y descendió a 71'55 al contado. La cantidad negociada fué de dos millones 752 500 pesetas. Poca cosa. A plazo no se publicó operación alguna.
El Exterior también se cotizó en alza, de 84'75 a 86'50, pero descendió a 84'75, a cuyo cambio se negociaron 296.000 pesetas, mientras que al tipo más alto sólo se transmitieron 4.000. Nada.
El Amortizable 5 por 100, aunque se cotizó por 1.402 500 pesetas, debido a dominar la oferta, descendió de 93'15 a 92'45, después de haberse hecho a 92'10.
Por el contrario, el 4 por 100 estuvo soltado en pequeñas cantidades, y se elevó de 85 a 86, quedando a 85'50, si bien sólo se negoció por la suma de 79.500 pesetas.
Las obligaciones del Tesoro mejoraron de 100'40 a 100'50, absorbiendo fácilmente el mercado las 280.000 pesetas que salieron a plaza.
En las acciones del Banco de España hubo pequeñas fluctuaciones, siendo el menor tipo a que se coti-

zaron el de 443, y el mayor el de 444'50, quedando a 444. Se operó nada más que por la cantidad de 75.500 pesetas nominales.
En Tabacos aún se negoció menos, por 10.500 pesetas; pero se elevó el cambio de 264'50 a 271, si bien retrocedió a 269, ganando en definitiva 4'50.
Las cédulas del Hipotecario al 4 por 100 decayeron de 89 a 87'75, por la situación general financiera.
A este precio resultan estas cédulas casi en paridad con las del 5 por 100 que ha acordado emitir el Banco. Como se advierte, el interés del dinero sube.
El mercado de valores continúa estacionado y a la expectativa.
La incógnita de la guerra es el factor que sigue dominando, y por ello, hasta que termine, continuarán perturbados los negocios y retraído el dinero.
Puede decirse que no se hace más en la Bolsa que satisfacer las escasas necesidades de los que se ven obligados a vender y de los que se encuentran precisados a comprar. Aunque existe algún ahorro, hay poca voluntad en meterse en negocios bursátiles. Por ello, cada día se reduce más el número de los valores que se cotizan.
Los Explosivos se hicieron a 217, con firmeza.
Los Rios de la Plata, a 230.
En valores ferroviarios solo se registraron las cotizaciones de las obligaciones de Madrid a Océros (artiguas Oestes), a 51, y las de San Juan de Nieva, a 30.
Las Azucareras preferentes se hicieron a 38, y las ordinarias a 13'50 y 13'25.
Las obligaciones estampilladas a 69, y las sin estampilla a 70.
Bastó que se hablase de que el Tesoro iba a intervenir en el cambio internacional, aunque en realidad no parece que lo ha hecho hasta ahora para que descendiesen de 4'15 a 3'25 los cheques sobre París, si bien volvieron a elevarse hasta 3'90.
Sobre Londres, los cheques, de 26'04 bajaron a 25'93, y quedan a 25'98.
Las órdenes de entrega de Libras descendieron de 26 a 25'01.

ESTUFAS DE SERRIN

Aunque conocidas de antiguo, y desechadas por algunos—sin duda porque no se tenía cuenta con ciertas precauciones que exige su instalación—comienzan de nuevo a estar en boga esta clase de estufas, merced a nuevos perfeccionamientos y a sus innegables ventajas económica e higiénicamente consideradas. Varios son los sistemas que circulan en el mercado, pero la parte esencial, en que todas convienen y que las distingue de todas las demás, es el fondo llano y con un solo orificio central circular de 4 ó 5 cm. de diámetro.
Las ventas de tales estufas son, entre otras:

- 1.^o y principal. Gran economía, dada la baratura suma del combustible; un modelo pequeño de 53 cm. de altura por 28 cm. de diámetro en la sección mayor y 24 cm. en la sección menor, suficiente para mantener constantemente a 16°C la temperatura de una regular habitación, mientras las temperaturas extremas del exterior eran 8° y -2°C, consumía escasamente 1 céntimo de peseta por hora: cada carga de 20 l. de serrin duraba unas 12 horas.
- 2.^o Limpieza extraordinaria; pues, a más de ser tan limpio el combustible, se agrega el dejar insignificante cantidad de cenizas.
- 3.^o Completa higiene, por no intoxicar el aire, ni viciarlo con ningún mal olor, de suerte que—como hemos tenido ocasión de experimentarlo—pueden instalarse sin miedo alguno en la estancia misma de un enfermo.

Si el tiro es directo, como en el tipo corriente, quedan siempre algunos residuos que poco a poco van obstruyendo la tubería, por lo cual hay que limpiarla con alguna frecuencia; para obviar este inconveniente se ha ideado un modelo en que el tiro es indirecto (lo tienen planteado los señores Jorba e Hijos, Manresa), con lo cual, a parte del mejor aprovechamiento del calor, los productos de la destilación se consumen casi enteramente antes de llegar a la chimenea.

Informaciones oficiales

Militares
El capitán de la 2.^a compañía del regimiento de ferrocarriles de Valencia remite antecedentes para el alistamiento del mozo Diego Fernández García.
El Alcalde de Tortosa envía documentos referentes al mozo José Pastor Marín.
El comandante del E. M. de Ceuta interesa nuevo reconocimiento médico del soldado Miguel Carles Carrión.
De Albacete, el teniente coronel del séptimo depósito de reserva, acusa recibo de documentos del reservista Gregorio Espinosa Martínez.
El Alcalde de Archena remite absoluta del soldado que fué Juan Martínez Capel.
El Alcalde de Madrid remite antecedentes del mozo Francisco Murgueta García, para su alistamiento.
El jefe de la Caja de reclutas de esta capital devuelve información por cambio de residencia, del recluta José García Cano y cite a la vez

COSAS

En un periódico aparece un parte italiano titulado: «Soldados alemanes ciegos.»
En un subtítulo escribe: «Mirando por su porvenir.»

Al cabo de un instante, las sombras desaparecieron. Luego volvieron a destacarse; pero entonces habían cambiado de lugar.
La situación del regente era entonces vaga, mientras que la de su misterioso compañero dibujábase con claridad sobre la cortina.
Era algo diferente aquella silueta: un cuerpo pequeño, con una enorme joroba, se movía con viveza y unos brazos largos gesticulaban con vivacidad.
II
Audiencia particular
Las siluetas de Felipe de Orleans y del jorobado dejaron de reflejarse en la cortina.
El Regente se sentó; el jorobado permaneció de pie ante él, en actitud respetuosa, pero digna.
El gabinete del Regente tenía cuatro ventanillas.
Dos deban al jardín y otras dos a la plaza

—El señor Maine ha solicitado una invitación del Regente?
Y así por el estilo, es la una fué enumerando lo que le parecía más inverosímil.
—No; ninguno acertara, queridos.
Es imposible que lo adivinéis.
La princesa de Gonzaga, la vinda de Nevers, la Artemisa inconsolable...
Al oír este nombre todos escucharon más atentamente.
—Pues bien—prosiguió Oriol—Artemisa ha concluido de beber las cenizas de Mausolo.
La Princesa de Gonzaga está en el baile.
Todos gritaron:
—¡Mentira, imposible!
—La he visto con mis propios ojos sentada al lado de la Princesa palatina en el salón de baile—contestó gravemente el comerciante.—Pero he visto aún algo más extraordinario que eso.
—¿Qué es ello—preguntaron todos.
Oriol, satisfecho del efecto que había producido, añadió con afectación:
—He visto negar la entrada en la cámara del Regente al Príncipe de Gonzaga.

